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   Manaus está prestes 
a ganhar um novo atra-
tivo turístico no Centro 
Histórico com o início da 
montagem do primeiro 
Skyglass, que ocupará 
o último andar do Mi-
rante Lúcia Almeida. A 
chegada da platafor-
ma foi anunciada, na 
quinta-feira (10), pelo 
prefeito David Almeida. 
O “Skyglass” é o quinto 
atrativo que será en-
tregue pela atual ges-
tão municipal. Ele é uma 
plataforma de vidro com 
uma vista impressio-
nante para atrair mora-
dores e turistas.
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Na região Centro-Sul, tendência é de diminuição de casos

ROVENA ROSA

    Da redação

O novo Boletim Info-
Gripe da Fiocruz sinaliza 
crescimento da Síndrome 
Respiratória Aguda Grave 
(SRAG) entre os idosos, 
provavelmente por Co-
vid-19, em alguns esta-
dos das regiões Norte e 
Nordeste – Acre, Pará e 
Pernambuco. Nas quatro 
últimas semanas epide-
miológicas, a prevalência 
entre os casos positivos 
de Sars-CoV-2 (Covid-19) 
foi de 30%. Entre os óbi-
tos, o índice registrado  
foi de 63%.

A análise também mos-
tra tendência de interrup-
ção do crescimento e de 
diminuição dos casos de 
SRAG por Covid-19 em es-
tados da região Centro-
-Sul. A atualização aponta 
que apenas duas das 27 
unidades federativas do 
país, Minas Gerais e Per-
nambuco, apresentam si-
nal de aumento.

Segundo o estudo, a re-
dução dos casos de SRAG 
observada no agregado 
nacional se deve a uma 
queda ou interrupção do 
crescimento das ocorrên-
cias associadas à Covid-19 

e ao rinovírus em diversos 
estados do país, embora 
ambos os vírus ainda apre-
sentem tendência de au-
mento em outros estados.

O InfoGripe destaca 
ainda a diminuição do 
número dos casos gra-
ves pelo rinovírus, que 
atinge principalmente 
crianças e adolescentes 
de até 14 anos. Esse ce-
nário foi constatado em 
quase todos os estados 
do país, com exceção de 
Santa Catarina e Per-
nambuco onde se verifica 
aumento de ocorrências  
graves pelo vírus. 

Pesquisadora do Pro-
grama de Computação 
Científica da Fiocruz e do 
InfoGripe, Tatiana Portella 
reforça a importância da 
vacinação contra a Co-
vid-19.

“Gostaria de reforçar 
também a importância 
da vacinação em crianças 
pequenas, já que esse é 
um dos grupos, junto com 
os idosos, com maior in-
cidência de internações 
pelo vírus. Então é muito 
importante que os pais le-
vem seus filhos para vaci-
nar contra a Covid-19”, diz 
Portella.
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Equipes de busca e resgate salvaram famílias inteiras e animais de estimação
REPRODUÇÃO

Em Tempo

Mais de 80 mil pessoas foram levadas para abrigos públicos

 

SAÚDEFuracão causa 
mortes nos EUA

O furacão Milton dei-
xou, pelo menos 
até a atualização da 
tarde desta quinta-

-feira (10), 11 mortos na Fló-
rida, nos Estados Unidos, 
segundo o governador do 
estado norte-americano, 
Ron DeSantis. Após a catás-
trofe, várias cidades ficaram 
alagadas e mais de 3,4 mi-
lhões de pessoas estão sem 
acesso à energia elétrica, 
segundo a TV estaduniden-
se NBC. 

O furacão atingiu o solo, 
na noite de quarta-feira (9), 

Covid-19 aumenta entre 
idosos da região Norte

próximo de Siesta Key e 
Sarasota, na costa oeste da 
Flórida. Ontem, o olho do 
furacão já havia deixado o 
estado em direção ao Oce-
ano Atlântico.

“A tempestade foi signifi-
cativa, mas, felizmente, não 
foi o pior cenário. Ele per-
deu força antes de tocar o 
solo e a tempestade, como 
dito inicialmente, não foi tão 
significativa quanto foi visto 
no Furacão Helene.”, disse o 
governador da Flórida, Ron 
DeSantis, em entrevista a 
repórteres locais.

Antes de atingir a Flóri-
da, o furacão chegou a ser 

classificado como catego-
ria 5, a máxima na escala 
Saffir-Simpson, com ventos 
de mais de 252 quilôme-
tros por hora. No entanto, 
perdeu força e chegou em 
terra como categoria 3, com 
ventos de cerca de 144 qui-
lômetros por hora. Mesmo 
assim, deixou um rastro de 
destruição.

Abrigos e escuridão
Mais de 80 mil pessoas 

foram levadas para abrigos 
públicos. Equipes de busca 
e resgate salvaram famílias 
inteiras e animais de esti-
mação. 

O presidente Joe Biden 
também mobilizou equipes 
federais para auxiliar em 
áreas afetadas, como mais 
de mil membros da Guarda 
Costeira.

“Se abriguem até que as 
autoridades locais digam que 
é seguro sair”, disse o presi-
dente norte-americano.

Mais de 3 mil voos fo-
ram cancelados ou adiados 
devido à tempestade, e os 
aeroportos foram fechados.

Pela manhã desta quinta 
(10), o furacão Milton caiu 
para categoria 1, de acordo 
com o Serviço Nacional de 
Meteorologia dos EUA.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Vitória da democracia brasileira e do 
equilíbrio entre os poderes”

Suspeitos de vender sentenças no STJ lidavam 
com advogados em nome dos ministros

Abuso de confiança
Assessores agora são acusados 

de abusarem da confiança, nego-
ciando com litigantes minutas de 
sentença a serem assinadas pelos 
ministros.

Assassinato
A venda de sentenças no STJ foi 

descoberta pela polícia ao periciar 
o celular de advogado assassi-
nado em Cuiabá, integrante do 
esquema.

Contato regular
É comum advogados e procura-

dores serem recebidos em despa-
chos, mas alguns magistrados não 
gostam disso, acham maçante.

Blindagem especial
Está em curso um procedimen-

to preliminar, por isso os suspei-
tos estão blindados de eventuais 
mandados de prisão ou de busca 
e apreensão.

SC se rebela e não irá cobrar 
DPVAT ressuscitado

O ex-deputado Kennedy Nunes, 
diretor do Detran-SC, anunciou 
em vídeo viralizado na internet 
que Santa Catarina não irá res-
tabelecer a antiga picaretagem 
do DPVAT, seguro obrigatório de 
veículos. O governo de Lula (PT), 
rei da esperteza, não quer o des-
gaste da cobrança de mais essa 
taxa e mandou a Caixa transferir 
o trabalho sujo aos Estados, sob 
comissão de 1%, com a condição 
de não contar que é “SPVAT” a 
parcela única de R$60 de cada 
veículo em janeiro, embutindo-a 
em outra conta.

Dinheiro fácil
Extinto por medida provisória de 

Jair Bolsonaro, o DPVAT chegou 
a faturar por ano R$388 bilhões, 
rateados por um grupo de segu-
radoras.

Caminho das pedras
Lula ressuscitou o DPVAT 

como “SPVAT” atendendo ao 
poderoso lobby das segurado-

ras, que conhecem o “caminho 
das pedras” no Planalto.

O trabalho sujo
Para a cobrança abusiva, o 

Estado precisa fazer “convê-
nio” com a Caixa e transferir 
a montanha do dinheiro a ser 
distribuído às seguradoras.

Emergência
O presidente Lula começa 

nesta sexta (11) a “traqueoto-
mia na pista” de candidatos de 
esquerda no 2º turno. Vai a 
Fortaleza (CE), onde André Fer-
nandes (PL) venceu Evandro 
Leitão (PT) com folga para no 
1º turno.

Muleta providencial
“Clima” virou muleta de mi-

nistro em Brasília. Como Marina 
Silva (Meio Ambiente) culpou 
“mudança climática” pelos in-
cêndios, Fernando Haddad (Fa-
zenda) culpa “questão climáti-
ca” pela inflação.

Pesquisas SP
Sai hoje (10) a primeira roda-

da de pesquisas de intenção 
de voto para Prefeitura de São 
Paulo. Dois institutos vão divul-
gar os levantamentos: Paraná 
Pesquisas e Datafolha.

Meio bom, meio crítica
A ex-governadora do Rio Gran-

de do Sul Yeda Crusius foi uma 
das muitas lideranças brasilei-
ras que voltaram à rede social 
‘X’, ontem (9): “Posso entrar no 
X de novo. Então, bom dia”.

Volta do atraso
O governo Lula deve bater o 

martelo esta semana sobre a 
volta ou não do horário de verão. 
A tendência é que a alteração no 
relógio volte, mas que o início 
fique para o ano que vem.

Só em novembro
Dificilmente a CPI das Bets 

terá alguma atividade de re-
levância ainda em outubro. A 

tendência é que espere passar 
o período eleitoral para garantir 
os holofotes. A senadora Soraya 
Thronicke tenta ser a relatora.

Vermelho apagado
O PT de Lula não elegeu um 

prefeito sequer em sete Esta-
dos: Acre, Amapá, Espírito San-
to, Mato Grosso, Mato Grosso 
do Sul, Rondônia e Roraima. E 
na Paraíba venceu num único 
município.

PSDB ainda vs. PT
Apesar de diminuir, o PSDB 

comemorou os resultados da 
eleição: 276 prefeitos em 2024. 
“O partido superou o PT, que 
elegeu 253 prefeitos, mesmo 
contando com um fundo eleito-
ral consideravelmente maior”, 
diz.

Pensando bem...
...a nova treta com o ‘X’ no 

Brasil tem data marcada: 2026.

Poder sem Pudor
Latinha na cabeça
Secretário de Educação do então 

governador de São Paulo Geraldo 
Alckmin, Gabriel Chalita ganhou 
uma excelente oportunidade de 
ficar calado. Mas não ficou. Para 
dar uma mãozinha ao então mi-
nistro Paulo Renato (Educação), 
que bateu boca com a prefeita 
Marta Suplicy, Chalita a atacou por 
manter cinquenta “escolas de la-
tinha”, em calorentas instalações 
de metal. Um assessor o cutucou, 
na frente de jornalistas: “O governo 
do Estado tem 200 escolas como 
essa, secretário.” Chalita engoliu 
seco e mudou de assunto.

Os ministros do Superior Tribunal de Justiça (STJ) cujos gabinetes estão sob investigação da Polícia Federal, 
acusados de venda de sentenças, são conhecidos em Brasília por não despacharem com advogados sobre 
processos. A informação, em tom de queixa, é de advogados que atuam em tribunais superiores, para quem 
os ministros Nancy Andrighi, Isabel Galotti e Og Fernandes têm reputação ilibada, mas erram ao delegar a 
assessores o papel intransferível de receber advogados em despachos.

Presidente de Honra
Otávio Raman Neves
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Floresta pode não sustentar a 
economia do Amazonas 

A próxima geração, que vai tocar a economia no 
Amazonas ainda nesta década, precisará incluir em 
sua pauta a transição da atual sistemática de in-
centivos fiscais da ZFM para as suas substitutas, as 
novas atividades atreladas à floresta. É como está 
determinado pela RT - Reforma Tributária. 

Algumas atividades da bioeconomia até já estão 
em parte iniciadas e se estima que deverão estar 
operando a meia carga em 25 anos para atingir a 
plenitude até 2073.

As indústrias do PIM – Polo Industrial de Manaus 
não têm esta agenda porque seu ciclo se encerra 
em 2073, e a exploração de minerais não faz parte 
desta determinação porque não depende nem de 
incentivos fiscais, nem da floresta. 

Ocorre que basear a economia do Amazonas na 
floresta passa a ter sustentabilidade questionável 
em função dos últimos movimentos climáticos, pers-
pectiva que a RT não levou em consideração; é mais 
seguro produzir automóveis em SP ou televisores 
em Manaus, já que ambos não dependem do clima 
ou das estiagens. 

Considerando que os ciclos do El Niño e do La 
Niña não são previsíveis quanto aos efeitos que 
podem causar à flora, à fauna e na dinâmica hídrica 
da Amazônia como se tem observado, as NMEF — 
Novas Matrizes Econômicas Florestais podem não 
conseguir substituir a riqueza gerada pelo PIM.

Como o comércio depende dos clientes pessoas 
físicas do balcão e dos clientes pessoas jurídicas 
que suprem as demais atividades, e todos depen-
dem da economia motriz hoje liderada pela atividade 
industrial, a alteração desta equação afetaria toda 
a arrecadação do estado, o funcionamento dos ne-
gócios e a economia em geral.

Isto porque as NMEF talvez necessitem de um 
contingente menor de mão de obra e de uma rede 
de suprimentos também menor do que a que abas-
tece o PIM atualmente, provocando diminuição da 
participação destes setores na economia. O PIM 
demanda mão de obra principalmente para linhas 
de montagem; quais seriam as linhas de montagem 
de produtos florestais? 

Além deste efeito direto, a base do funcionamento 
das NMEF é o território, submisso às intempéries sem 
nenhum controle, como ocorreu no RS, no Pantanal 
e com o Rio Amazonas.  

No contexto geral, o Amazonas, hoje superavitário 
em arrecadação tributária, ficará dependendo da 
transferência dos recursos federais para compensar 
as perdas causadas pela RT, e poderá ainda ver seu 
PIB diminuído em razão das condições climáticas se 
baseadas na flora.

Há 57 anos o DL 288 justificou a criação da ZFM 
em função das condições geográficas do local e de 
sua distância dos mercados consumidores.

Hoje os principais mercados consumidores conti-
nuam à mesma distância e as condições geográficas 
não se modificaram (e nem poderiam), podendo ser 
agravadas pelos efeitos climáticos que não existiam 
em 1967. 

Os gestores e pensadores do estado precisarão 
fazer permanente monitoramento das tendências 
do clima para modular sua base econômica, inclu-
sive fomentando a participação de setores menos 
vulneráveis aos Niños, por questões de estratégia 
de sobrevivência.

Os veículos de São Paulo não têm esta preocupa-
ção e têm incentivos fiscais há mais de 70 anos e 
ninguém para contestar. 

Se a floresta não for segura para sustentar a econo-
mia do Amazonas, e se a opção for pela estabilidade 
da indústria de transformação, por exemplo, não 
haverá perspectiva se não houver incentivos fiscais 
pelas mesmas razões atuais, situação que não está 
prevista na CF.

Os filhos e netos da geração atual terão talvez que 
discutir a ZFM-II?

Juarez Baldoino da Costa
é Amazonólogo, MSc em Sociedade e Cultura da 
Amazônia – UFAM, Economista, Contabilista, Professor 
de Pós-Graduação e Consultor de empresas.

Marcel van Hattem (Novo-RS) autor do projeto, aprovado, que limita poderes do STF
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    Marcela Estrella

O apoio do governa-
dor Wilson Lima 
(União Brasil) pode 
ser decisivo na dis-

puta pela Prefeitura de Ma-
naus, que tem a participa-
ção do atual prefeito, David 
Almeida (Avante) e Alberto 
Neto (PL).

Analistas políticos apon-
tam que, mesmo apenas 
nos bastidores, os dois can-
didatos gostariam de ter 
o aval do governador do 
Amazonas durante o pro-
cesso eleitoral.

Ao EM TEMPO, o profes-
sor e sociólogo, Luiz An-
tonio Nascimento, explica 
a importância do apoio do 
governador, mesmo que 
um dos candidatos descar-
te essa aproximação, em 
um primeiro momento.

“Obviamente que em uma 
candidatura, numa eleição 
de segundo turno onde os 
dois candidatos chegaram 
muito colados um no ou-
tro, todos os apoios serão 
bem-vindos. Tem aqueles 
apoios que você festeja na 
sala principal do comitê e 
tem aqueles apoios que 
você faz o acordo lá na ‘beira 
do barranco’ escondido de 
todo mundo. Ele ainda tem 
a máquina pública e essa 
máquina funciona no pro-
cesso eleitoral”, afirmou.

O cientista político, Helso 
Ribeiro, concorda e avalia 
que ambos os candidatos 
gostariam de um apoio do 
governador, mesmo que de 
forma velada em suas cam-
panhas durante o segundo 
turno.

“Existem narrativas que 
nem sempre correspon-

dem a verdade. Acredito 
que tanto um quanto o ou-
tro gostaria de um apoio, 
pelo menos velado, do 
governador. Se você per-
guntar a David Almeida ou 
Alberto Neto se eles que-
rem esses votos, é claro 
que eles vão querer e às 
vezes um apoio velado é 
até melhor nos bastidores, 
a pessoa trabalha e publi-
camente ela fica afastada. 
Então tenho certeza que os 
dois não recusariam esse 
apoio velado”, disse cien-
tista político.

“Eu acredito que após o 
dia 27 [dia do segundo turno 
das eleições], não importa 
qual seja o resultado, acre-
dito que há uma tendência 
do governador procurar o 
vencedor e tentar fazer tra-
balhos coletivos em con-

junto, já que a cidade Ma-
naus é a que mais arrecada 
para o Estado”, completou.

Alberto Neto disputa o 
segundo turno contra o 
atual prefeito, David Al-
meida. Os candidatos fo-
ram para o segundo turno 
com 24,94% e 32,16% dos 
votos, respectivamente.

Aliados
O Partido da Mulher Bra-

sileira (PMB) declarou, nes-
ta quinta-feira (10), apoio a 
Alberto Neto para prefeito 
no segundo turno em Ma-
naus.

O presidente estadual do 
PMB no Amazonas, Edi-
naldo Rozenha, disse que 
Alberto Neto “representa 
esperança” para a cidade. 
No primeiro turno, a sigla 
apoiou o candidato Rober-

to Cidade (União Brasil), 
quarto colocado na disputa.

Já na quarta-feira (9), o 
deputado federal Amom 
Mandel (Cidadania) anun-
ciou seu apoio ao candi-
dato Capitão Alberto Neto 
e foi duramente criti-
cado em suas redes so-
ciais, após “abraçar” a di-
reita e a “velha política”  
amazonense.

Coronel Menezes (Pro-
gressistas), que disputou 
como vice de Cidade, tam-
bém declarou apoio ao can-
didato do Partido Liberal 
(PL). Menezes agradeceu 
à população pelo acolhi-
mento durante o primeiro 
turno em uma mensagem.

“Quero, primeiro, agra-
decer a todos vocês pelo 
carinho e consideração. 
A vontade do povo é so-

berana e a vida preci-
sa seguir em frente.” Ele 
reforçou sua posição ao 
afirmar ser um “defensor 
incansável da direita” e 
que votará no número 22: 
“Meu amor por Manaus, 
a cidade onde nasci, fala 
mais alto do que qualquer  
divergência.”

O presidente da Câma-
ra Municipal de Manaus 
(CMM), vereador Caio An-
dré (União Brasil) também 
declarou apoio à candida-
tura de Alberto Neto.

Além de Caio André, Al-
berto Neto já recebeu apoio 
de outros parlamentares 
como os vereadores Gló-
ria Carratte (PSB), Ivo Neto 
(PMB), Daniel Vasconcelos 
(Republicanos), Allan Cam-
pelo (Podemos) e Lissandro 
Breval (PP).

Apoio do governador Wilson Lima pode ser decisivo na disputa entre David Almeida e Alberto Neto

DIVULGAÇÃO

Feitos pela cidade
Como estratégia, David 

ainda não divulgou oficial-
mente seus aliados polí-
ticos, mas optou por sua 
campanha divulgar seus 
feitos pela cidade.

Entre as principais re-
alizações, ele destacou a 
reforma de mais de 360 
escolas e 90 Unidades Bá-
sicas de Saúde (UBSs), o 
recapeamento de mais de 
3,5 mil ruas e a recuperação 
de 2,5 mil vias.

Além disso, a frota de 
ônibus públicos foi amplia-
da com a inclusão de 400 
novos veículos equipados 
com ar condicionado e câ-
meras de segurança, e o 
programa Prato do Povo 
passou a fornecer cerca de 
12 mil refeições por dia para 
a população.

Analistas políticos 
apontam que os 
dois candidatos 
gostariam de ter o 
aval do governador

Apoio de Wilson Lima pode 
ser decisivo no 2º turno

Deputados do Amazonas  
pedem asfaltamento da BR-319

DIVULGAÇÃO

RODOVIA 

O deputado estadual João 
Luiz (Republicanos) fez um 
pedido na quinta-feira (10), 
que o Governo Federal te-
nha sensibilidade com o 
estado do Amazonas e a 
Região Norte relacionado a 
estiagem, na problemática 
de caminhoneiros, asfalta-
mento da rodovia BR-319 e 
falta de energia no Distrito 
de Realidade, no município 
de Humaitá.

“Nós estamos isolados, 
não só os municípios longes, 
mas as comunidades ribei-
rinhas aqui de Manaus es-
tão sem acessibilidade. Essa 
sensibilidade que o Governo 
Federal teve com o Rio Gran-
de do Sul é muito importante 
com o Amazonas e a Região 
Norte para que possamos 

resolver os problemas. O que 
não pode é os caminhonei-
ros ficarem dias e semanas 
às margens da BR-319 gas-
tando combustível e isso vai 
refletir no produto final ao 
consumidor”, disse o depu-
tado João Luiz.

O parlamentar pontua que 
o Exército Brasileiro tam-
bém pode ajudar na recons-
trução das pontes sobre os 
rios Curuçá e Autaz Mirim, 
em Careiro da Várzea, que 
caíram em 2022.

“Essa sensibilidade que 
pedimos ao Governo Fede-
ral, pois o governador Wilson 
Lima já se colocou à dispo-
sição para poder fazer o que 
está ao alcance do estado”, 
explicou.

João Luiz enfatizou tam-

bém sobre o problema de 
falta de energia, que está 
ocorrendo no Distrito de 
Realidade, no município de 
Humaitá, e que está gerando 
manifestações da popula-
ção na BR-319, no Sul do 
Amazonas.

“Será que vamos espe-
rar mais manifestações? 
Mais colapsos? Os mora-
dores de Realidade estão 
tendo prejuízo no comér-
cio, empresários perdendo 
seus produtos e essa é a 
situação do nosso povo”,  
afirmou.

Em aparte, o deputado Co-
mandante Dan (Podemos) 
reforçou a necessidade de 
se criar uma comissão mista 
para acompanhar as ações 
relacionadas à estiagem e 

Manaus, sexta-feira, 11 de outubro de 2024

aos problemas estruturais 
da BR-319.

“Estamos à beira de uma 
convulsão social”, afirmou, 
destacando que o impac-
to da crise logística já está 
afetando diretamente a 

distribuição de alimentos e 
o abastecimento das feiras 
de Manaus.

O deputado Rozenha 
(PMB) acrescentou que, 
caso as medidas emergen-
ciais não sejam tomadas, o 

Estado corre o risco de ver 
alimentos perecíveis estra-
gando, elevando ainda mais 
o custo de vida da popu-
lação. “Estamos colocando 
em risco o custo de vida na 
cidade de Manaus”, alertou.

Falta de asfaltamento da rodovia BR-319 prejudica motoristas
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Amom recebe críticas após 
apoiar candidato do PL
Ex-candidato a 
prefeito foi criticado 
depois de dar apoio 
a Alberto Neto no 
segundo turno

O deputado federal 
Amom Mandel (Ci-
dadania) recebeu 
muitas críticas em 

suas redes sociais, após 
“abraçar” a direita e a “ve-
lha política” amazonense 
ao declarar apoio ao can-
didato Alberto Neto (PL).

O candidato do PL dis-
puta a vaga de prefeito de 
Manaus no segundo turno 
junto com o prefeito de 
Manaus, David Almeida 
(Avante).

Em suas redes sociais, os 
seguidores do ex-candida-
to à prefeitura se mostra-
ram insatisfeitos pelo fato 
de Mandel ter se associado 
ao que ele chamava de “a 
velha política”.

“Amom que decepção. 
Se aliou a velha política. 
Era melhor ficar neutro. 
Políticos todos iguais”, 
comentou uma seguidora. 
“Era melhor não apoiar nin-
guém Amom. Esse capitão 
é fraco e ainda é bolsona-
rista”, disse outro seguidor.

Na rede social X, anti-
go Twitter, que voltou a 
funcionar nesta quarta-
-feira (9), o ex-candidato 
também recebeu críticas 

após se aliar ao candidato  
do PL.

“O Amom sendo mais uma 
da 938384 provas que já 

tivemos de que quando o 
‘discursinho’ do cidadão é 
‘nem de esquerda, nem de 
direita’ pode carimbar que é 

direita”, comentou um usu-
ário do X.

Os comentários dos se-
guidores apontam a “inco-

erência” no ex-candidato a 
prefeito ao criticar ao que 
ele chamava de “velha polí-
tica” e Alberto Neto durante 

Deputado Amom Mandel recebeu muitas críticas em suas redes sociais

STF e Congresso querem volta de doação de empresas para campanhas eleitorais

STF e Congresso querem volta de doação de empresas
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ELEIÇÃO 2026

Integrantes da cúpula do 
Congresso e do Supremo 
Tribunal Federal (STF) 
querem discutir a volta 
de doações eleitorais de 
empresas, proibidas em 
2015. Eles defendem mu-
danças no modelo atual, 
concentrado no financia-
mento público.

O tema entrou em deba-
te na reta final do primeiro 
turno das eleições muni-
cipais. Líderes partidários 
e outras autoridades afir-
mam que o fundo eleito-
ral, abastecido com verba 
pública, não foi bem assi-
milado pela população e 
ainda provocou novas dis-
torções no financiamento 
das campanhas.

Esses políticos e mi-
nistros entendem que o 
modelo de financiamen-
to público não impediu o 
uso de caixa dois. A Polícia 
Federal afirma ter apreen-
dido R$ 21,7 milhões em 
espécie em operações de 
combate a crimes eleito-
rais neste ano.

Uma proposta para 
mudar esse modelo será 
apresentada pelo líder do 
governo no Congresso, se-
nador Randolfe Rodrigues 
(PT-AP). Em entrevista, 
semana passada, o parla-
mentar defendeu a volta 
das doações empresariais 
e a redução da verba pú-
blica destinada ao fundo 
eleitoral.

As doações empresa-
riais para campanhas fo-
ram proibidas pelo STF 

em 2015, na esteira da 
Operação Lava Jato. As 
investigações apontavam 
que, em alguns casos, as 
contribuições eram feitas 
pelas empresas a partidos 
e candidatos com o objeti-
vo de obter vantagens em 
contratos públicos.

Nas eleições de 2016, as 
campanhas foram abaste-
cidas por doações de pes-
soas físicas e com dinheiro 
dos próprios candidatos. 
No ano seguinte, o Con-
gresso aprovou a criação 
de um fundo público para 
bancar as campanhas e re-
duzir a influência privada. 
Em 2024, o valor do fundo 
é de R$ 4,96 bilhões.

O tema também ganhou 
força com uma declara-
ção do presidente do PL, 
Valdemar Costa Neto. Ele 
disse que está disposto a 
discutir a permissão para 
o financiamento empre-
sarial.

Quase dez anos após a 
decisão que barrou as do-
ações de empresas, uma 
parte do STF está disposta 
a rever seu entendimen-
to. Em caráter reservado, 
um ministro apontou que 
há espaço para debater 
essa modalidade de finan-
ciamento privado. Outro 
citou como exemplo o 
modelo de campanha dos 
EUA, que prevê a contri-
buição empresarial para 
comitês políticos.

Desiquilíbrio
Ainda que reconheçam 

o risco de contaminação 
das eleições pelo poder 
econômico, esses políticos 
e ministros afirmam que a 
volta das doações pode re-
duzir o desequilíbrio pro-
vocado não apenas pelo 
caixa dois, mas também 
pela influência do valor bi-
lionário de emendas par-
lamentares destinadas 
aos redutos eleitorais de 
deputados e senadores.

O governo Lula (PT) ain-
da não se posicionou sobre 
o tema, mas o assunto 
foi levado por Randolfe à 
reunião de coordenação 
política da última segun-
da-feira (7), quando o pre-
sidente e seus articulado-
res fizeram uma balanço 
das eleições.

A volta das doações de 
empresas não foi consen-
so, mas teve a concordân-
cia de alguns ministros. 
Outros, como Alexandre 
Padilha (Relações Institu-
cionais), disseram ser con-
tra a mudança. O assunto 
também divide a direção 
do PT, embora tenha co-
meçado a ganhar apoio de 
figuras influentes.

A proposta de Randol-
fe não está pronta, mas 
deve ser apresentada nas 
próximas semanas e ter a 
forma de uma Proposta 
de Emenda à Constitui-
ção (PEC) para instituir 
um modelo semipúblico, 
com limites e transpa-
rência nas contribuições 
privadas.

O senador afirmou que 

sua campanha e depois se 
tornar um aliado.

Direita ou esquerda
Ao EM TEMPO, o soci-

ólogo e cientista político, 
Luiz Antônio Nascimento, 
explicou que Amom Man-
del nunca teve um viés de 
esquerda.

“O Amom Mandel nunca 
foi de esquerda, ele sem-
pre foi de direita, David 
Almeida também nunca foi 
de centro, ele sempre foi 
de direita. Agora, quando o 
capitão Alberto Neto acu-
sa o David Almeida de ser 
de esquerda, faz isso por 
uma razão de marketing, 
ele percebe que há uma 
crítica e uma resistência 
à esquerda da população 
em relação à esquerda no 
Amazonas”, afirma o soci-
ólogo.

Durante a coletiva, rea-
lizada na quarta-feira (9), 
Mandel fez questão de 
destacar que essa não é 
uma ação típica da “ve-
lha política”, mas sim uma 
escolha baseada em con-
vicções.

“Conversei com Alberto. 
Não sou seu eleitor e não 
concordo com tudo que ele 
propõe, mas, após minha 
análise política, escolhi 
apoiá-lo no segundo turno. 
Ele me garantiu que nos-
so plano de governo será 
absorvido”, argumentou 
Mandel.
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o modelo atual, baseado 
principalmente no finan-
ciamento público, “enca-
rece as campanhas”, por-
que cria duas fontes, na 
prática: um fundo públi-
co bilionário e o dinheiro 

privado que corre sem o 
controle das autoridades.

O modelo misto propos-
to pelo parlamentar re-
duziria em 80% o fundo 
eleitoral abastecido com 
dinheiro público. “O peso 

sobre o Orçamento é enor-
me hoje. São quase R$ 5 
bilhões no ano eleitoral. 
Se reduzirmos o fundo 
eleitoral para R$ 1 bilhão, 
veja quantas coisas pode-
ríamos fazer.”
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Empresas devem 
produzir 1.720.000 
motocicletas este ano, 
conforme projeção da 
Abraciclo

As empresas devem 
produzir 1.720.000 
motocicletas nas 
linhas de monta-

gem instaladas no Polo In-
dustrial de Manaus (PIM), 
alta de 9,3% na comparação 
com o ano passado. A pers-
pectiva inicial era produzir 
1.690.000 unidades. 

A projeção é da Associação 
Brasileira dos Fabricantes 
de Motocicletas, Ciclomo-
tores, Motonetas, Bicicletas 
e Similares (Abraciclo).

O presidente da Abraciclo, 
Marcos Bento, explica que, 
embora o momento seja de 
atenção por parte da indús-
tria - devido à estiagem na 
região amazônica -, o mer-
cado segue em alta, com 
grande demanda por parte 
do consumidor. 

“A motocicleta, por seus 
atributos, tem atraído, cada 
vez mais, novos consumido-
res. Desta forma, estamos 
alterando nossas previsões 
baseados nos bons núme-
ros alcançados até aqui e 
nas expectativas para o 
último trimestre do ano,  
tradicionalmente positivo 
graças à injeção do 13° sa-

Perspectiva é que a produção cresça 
9,3% e emplacamentos 14,4%

Produção de motocicletas 
deve crescer 9,3% no PIM

lário na economia”, explica.
A Abraciclo também re-

visou a projeção de vendas 
no varejo. A nova perspecti-
va é que os licenciamentos 
alcancem 1.810.000 unida-
des, crescimento de 14,4% 
na comparação com o ano 
passado (1.582.032 motoci-
cletas emplacadas). A pro-
jeção anterior era que as 
vendas no varejo totalizas-
sem 1.700.000 unidades.

Para as exportações, a 
associação manteve a es-
timativa de embarque de 
35.000 motocicletas para 
2024, o que corresponde a 
um crescimento de 6,3% em 
relação às 32.931 unidades 
exportadas em 2023. 

Produção
De janeiro a setembro 

foram produzidas 1.323.327 
motocicletas, volume 11% 
superior ao registrado no 
mesmo período do ano pas-
sado. De acordo com dados 
da Abraciclo, esse é o melhor 
resultado alcançado para os 
nove primeiros meses do 
ano desde 2012.

Em setembro, 144.084 
motocicletas saíram das li-
nhas de montagem do PIM, 
volume 2,7% maior em rela-
ção ao alcançado no mes-
mo mês do ano passado e 
12,2% menor na compara-
ção com agosto. Segundo 
levantamento da associa-
ção, esse foi o melhor de-

sempenho para o mês em  
11 anos.

Bento destaca que os nú-
meros alcançados compro-
vam que o planejamento da 
indústria de motocicletas, 
para driblar os impactos da 
estiagem, apresentou re-
sultado. 

“As fabricantes antecipa-
ram os estoques para ga-
rantir o abastecimento das 
linhas de produção e adota-
ram alternativas logísticas 
para manter o ritmo de pro-
dução e atender a demanda 
do mercado”, ressalta. 

Vendas no varejo
No acumulado do ano, os 

licenciamentos totalizaram 
1.410.660 unidades, volume 
19,4% superior ao registra-
do no mesmo período de 
2023. Segundo dados da 
Abraciclo, esse foi o me-
lhor resultado para os nove 
primeiros meses do ano  
desde 2011.

Em setembro, as ven-
das no varejo chegaram 
a 156.643 unidades. Na 
comparação com o mesmo 
mês do ano passado, a alta 
foi de 16%. Em relação a 

agosto houve retração de 
4,4%. Foi também o melhor 
resultado para o mês em  
14 anos.

As três categorias mais 
emplacadas foram: Street, 
com 51,7% de participação 
no mercado; Trail (17,9%) e 
Motoneta (13,4%). 

A média diária em setem-
bro, que teve 21 dias úteis, 
foi de 7.459 unidades. Os 
modelos de baixa cilindrada 
foram os mais emplacados, 
com 78,4% do mercado. As 
motocicletas de média ci-
lindrada alcançaram 18,2% 

de participação, enquanto 
as de alta cilindrada, 3,4%.

Exportações
As associadas da Abraciclo 

exportaram 23.865 motoci-
cletas nos nove primeiros 
meses do ano, retração de 
16% na comparação com o 
mesmo período de 2023.

Em setembro, 1.703 moto-
cicletas foram embarcadas 
para o mercado. O volume foi 
35,4% maior na comparação 
com o mesmo mês do ano 
passado, mas 49% inferior 
ao registrado agosto.

Pizzaria prepara programação para Dia das Crianças
DIVULGAÇÃO

DATA ESPECIAL

O Dia das Crianças é uma data 
especial que celebra a alegria e 
a inocência da infância, e neste 
ano, a Loppiano se prepara mais 
uma vez para proporcionar uma 
experiência inesquecível para os 
pequenos e suas famílias. 

Com uma programação espe-
cial marcada para o dia 12 de ou-
tubro, a pizzaria mais tradicional 
de Manaus, que fica localizada 
na Rua Major Gabriel, número 
1080 — Praça 14 de Janeiro, se 
transformará em um verdadeiro 
mundo de diversão e criatividade 
a partir das 17h. 

Um ambiente mágico está 
sendo preparado para que as 
crianças e seus acompanhantes 
sejam surpreendidos com uma 
decoração vibrante e festiva 
que promete encantar a todos. 
“Balões coloridos, faixas alegres 
e elementos lúdicos criarão um 
ambiente mágico, ideal para que 
as crianças possam se soltar e 
aproveitar ao máximo toda a pro-
gramação. As famílias poderão 
desfrutar de um local pensado 
especialmente para a diversão 
dos pequenos, onde cada deta-
lhe foi planejado para garantir 
sorrisos e alegria”, explica o sócio 
proprietário e fundador da pizza-
ria, Rogério Cunha.

 
Atividades 
Para tornar o Dia das Crianças 

ainda mais especial, a pizzaria 
oferecerá uma variedade de ati-
vidades, como uma cabine de 
fotos, registrando momentos 

divertidos com os amigos e fa-
miliares. Além disso, um stand 
de gibis preparado pelo criador 
do gibi ecológico, “Os Tucumãs”, 
o publicitário e desenhista, Ed 
Lúcio, onde os pequenos pode-
rão se aventurar nas páginas de 
histórias encantadoras da turma 
do Ziza’s , dos “Tucumãs” e um 
canto de pintura, estimulando 
a criatividade e a expressão ar-
tística. 

Uma área com uma série de 
atividades para recreação infantil 
também faz parte da programa-
ção do evento. 

“Teremos jogos e brincadeiras 
supervisionadas, garantindo que 
todos se divirtam em seguran-
ça. E, para completar a festa, 
a distribuição de brindes trará 
ainda mais alegria aos pequenos, 
que poderão levar para casa um 
pedacinho dessa celebração”, 
adianta Rogério.

 
Turma do Ziza’s em quadrinhos 
O empresário ressalta que a 

ideia do espaço para os gibis 
foi criada visando criar uma 
atmosfera de resgate da me-
mória da rede de lanchone-
tes Ziza’s fundada por Nuno e 
Maria Cunha, pais de Rogério. 

“Muitos dos nossos clientes 
associam a Loppiano com a 
história da lanchonete Ziza’s 
então pensamos em trazer 
isso para os quadrinhos e 
contar de forma divertida e 
inusitada um pouquinho de 
como tudo funcionava. Além 
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do gibi também estaremos 
lançando um papel de pin-
tura especial e divertido, 
com joguinhos e caça pa-
lavras   e que traz toda 
essa referência da nossa 
relação com a lanchonete”, 
diz Rogério.     

 
Mascote “Tomatinho”
Um dos grandes desta-

ques do dia será a presença 
do   conhecido mascote 
“Tomatinho”, que promete 
animar a festa com sua 
simpatia e carisma. 

“O Tomatinho já faz parte 
da memória afetiva de nos-
sas crianças e representa 
muito bem a Loppiano e 
será uma figura central 
nas interações com as 
crianças, proporcionando 
momentos de diversão e 
fotos memoráveis. A pre-
sença do Tomatinho não só 
garantirá muitos sorrisos, 
mas também reforçará a 
conexão entre a Loppiano 
Pizza e a criançada”, afirma 
Rogério. 

O empresário destaca 

que as programações es-
peciais em datas temáticas 
fazem parte dos 30 anos 
do espaço, comemorados 
em 2024. 

E, em especial, a progra-
mação do Dia das Crianças 
traz um gostinho especial 
com sabor de nostalgia, 
pois hoje as crianças que 
frequentaram a casa  du-
rante sua infância trazem 
os seus filhos para apro-
veitar o momento. 

“Isso eu falo com muita 
alegria, pois percebemos 

que a cada edição dos 
nossos eventos, como, 
por exemplo, o Dia das 
Crianças, reconhecemos 
aquela criança que hoje 
é noiva, esposa e mãe e 
trazem seus filhos. E isso 
é motivo de satisfação e 
orgulho nosso, pois é si-
nal que eles tiveram boas 
memórias da nossa casa 
e isso é muito importante 
para nossa história”, con-
clui Rogério. Informações 
e reservas: (92) 642–1234 
e (92) 99279-4958.

Cabine de fotos, canto da pintura, stand de gibis fazem parte das festividades
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   Rosana Ramos

O Prefeito de Ma-
naus, David Almei-
da, anunciou, nesta 
quinta-feira (10), 

que Manaus terá seu pri-
meiro skyglass – um deck 
de observação com piso de 
vidro -, no Mirante Lúcia 
Almeida, no Centro Históri-
co da capital amazonense.

De acordo com o prefeito, 
a expectativa é que o es-
paço seja entregue entre 
os dias 20 e 22 de outubro, 
já que a instalação do vi-
dro iniciará a partir desta 
sexta-feira (11).

“Essa área é a área do 
skyglass, é o piso de vidro. 
E o piso de vidro chegou, 
foram seis meses para po-
der fazer a fabricação e 
transporte até Manaus”, 
disse David Almeida.

Segundo a prefeitura, 
a peça foi produzida se-
guindo todos os padrões 
de segurança para que os 
turistas aproveitem ao má-
ximo a visita ao Mirante.

Inédito em Manaus, a 
estrutura será instalada 
para oferecer uma experi-
ência multissensorial que 
quebra todos os padrões, 
despertando os sentidos 
e a curiosidade de to-
dos bem às margens do  
Rio Negro.

Mirante Lúcia Almeida
Primeiro espaço públi-

co vertical da capital, com 
o projeto arquitetônico 
assinado pelo Institu-

to Municipal de Planeja-
mento Urbano (Implurb), 
o mirante Lúcia Almeida, 
localizado no Centro de 
Manaus, foi inaugurado 

em abril deste ano pelo 
Prefeito de Manaus, David  
Almeida. 

O mirante conta com 
11 operações comerciais, 

desde café da manhã até 
lanchonetes, restauran-
tes, sorveteria e drinks.

A prefeitura promove a 
ocupação não só artísti-

Inédito em Manaus, a estrutura será instalada 
para oferecer uma experiência multissensorial

DIVULGAÇÃO
ca, cultural e pública do 
mirante, mas também 
comercial, tendo licitado 
diversas operações para 
a diversificação do novo 
espaço. A base do “Nosso 
Centro” envolve ações de 
economia, turismo, histó-
ria, empreendedorismo, 
cultura, arte e habitação, 
com três etapas de im-
plantação.

A partir de concorrência 
pública, o mirante já con-
ta com permissionários, 
empresários, empreen-
dedores e comerciantes, 
que vão atuar em lojas, 
quiosques, lanches e res-
taurantes.

“É o novo cartão postal 
da cidade, o novo point da 
capital. Com isso, a gente 
resgata a autoestima dos 
moradores do Centro e da 
cidade, no local onde ela 
iniciou. Este é um resgate 
que nós estamos dando 
para a cidade de Manaus. 
Estamos devolvendo um 
belo cartão postal para 
Manaus com esse investi-
mento”, enfatizou o prefei-
to, na data de lançamento 
da estrutura, destacando 
o potencial econômico e 
turístico do mirante Lúcia 
Almeida.

Expectativa da 
Prefeitura de 
Manaus é de o 
espaço ser entregue 
entre os dias 20 e 
22 de outubro

Mirante Lúcia Almeida 
terá primeiro ‘skyglass’

Bombeiros combatem mais de 20 mil focos Corpo de criança é 
encontrado após acidenteDIVULGAÇÃO
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INCÊNDIO PORTO DA TERRA PRETA

aos incêndios tem sido 
realizado com a Opera-
ção Aceiro que, entre 3 
de junho e 9 de outubro, 
combateu 18.065 focos 
de incêndio. Já na capital, 
foram combatidos 2.228 
focos no mesmo período 
por meio da Operação Céu 
Limpo.

Monitoramento
Por meio da Sala de 

Situação do CBMAM, 

uma equipe técnica de 
bombeiros faz o acompa-
nhamento diário dos fo-
cos de calor detectados 
nos mapas via satélite. 
A partir da detecção, as 
coordenadas geográficas 
são repassadas de forma 
imediata às equipes em 
campo.

Trabalho integrado  
Além da atuação direta 

no combate aos incên-

dios por meio do Corpo 
de Bombeiros, o Gover-
no do Amazonas também 
tem reforçado o trabalho 
de monitoramento e fis-
calização com os órgãos 
estaduais de segurança 
pública e meio ambien-
te. Ao todo, mais de 800 
agentes, incluindo bom-
beiros, brigadistas e For-
ça Nacional atuam nas 
linhas de frente no com-
bate aos incêndios.

   Da redação

O corpo de Letícia 
Correia de Queiroz, de 
6 anos, foi encontrado 
no rio, na manhã desta 
quinta-feira (10), próxi-
mo ao Porto da Terra, em 
Manacapuru, interior do 
Amazonas.

Letícia estava desapa-
recida desde o acidente 
ocorrido na última se-
gunda-feira (7), que re-
sultou na morte de uma 
pessoa e deixou outras 
nove feridas devido ao 
desabamento da área.

As equipes de resga-
te iniciaram as buscas 
imediatamente após o 
acidente. Por volta das 
12h30, o corpo da meni-

na emergiu nas águas e 
foi resgatado pelo Corpo 
de Bombeiros Militar do 
Amazonas (CBMAM).

Após o resgate, o corpo 
foi encaminhado para o 
necrotério do cemitério 
municipal, onde fami-
liares se dirigiram para 
acompanhar os trâmi-
tes e acessar o corpo 
de Letícia.

Além dela, na quarta-
-feira (9), o corpo de 
Frank Lins Pinheiro de 
Souza, de 37 anos, tam-
bém foi encontrado na 
região conhecida como 
“Porto da Terra Preta”. 
As autoridades conti-
nuam monitorando a 
situação e as buscas  
na área.

Letícia estava desaparecida desde o acidente

Número é referente ao período de junho, quando foiram 
lançados programas de combate ao fogo, até outubro

    Em Tempo

Desde o mês de junho, 
quando foram lança-
das as Operações Aceiro 
2024 e Céu Limpo, o Cor-
po de Bombeiros Militar 
do Amazonas (CBMAM) 
já combateu mais de 20 
mil focos de incêndio no 
estado. As missões de 
combate operacional in-
tegram o pacote de ações 
do Governo do Amazonas 
para o enfrentamento da 
estiagem deste ano, que 
impactou diretamente no 
aumento da demanda de 
incêndios.

Segundo o comandan-
te-geral do CBMAM, co-
ronel Alexandre Freitas, 
mais de 800 agentes, 
entre bombeiros, briga-
distas e agentes da Força 
Nacional estão emprega-
dos nos combates aos in-
cêndios no Amazonas e a 
previsão é que as missões 
continuem até o mês de 
dezembro.

“Nosso trabalho no 
combate aos incêndios 
tem sido constante des-
de o início do verão ama-
zônico. Este ano, já te-
mos contado com reforço 
dos 200 alunos soldados 
convocados pelo Gover-
no do Amazonas. Tam-
bém houve um grande 
investimento na renova-
ção da frota de viaturas 
e aquisições de equipa-
mentos de uso opera-
cional”, destacou coronel  
Alexandre Freitas.

No interior, o combate 



  Da redação

Uma das maiores 
lendas do tênis dos 
últimos anos, Rafa-
el Nadal anunciou 

sua aposentadoria aos 38 
anos, nesta quinta-feira 
(10). O espanhol convivia 
com lesões crônicas há 
anos, e se despedirá do 
esporte ao final da Copa 
Davis de 2024.

“A verdade é que tenho 
vivido anos difíceis, espe-
cialmente, os últimos dois. 
Não fui capaz de jogar tênis 
sem sofrer com limitações. 
É uma decisão difícil, que 
me demandou certo tem-
po, mas tudo tem um iní-
cio e um fim”, comunicou 
o atleta, em suas redes 
sociais.

Nadal se aposenta dois 
anos após a despedida de 

Roger Federer, seu amigo e 
um dos principais rivais na 
carreira. A dupla, junto com 
Novak Djokovic, formou o 
chamado Big 3, trio que do-
minou o circuito masculino 

de tênis nas duas últimas 
décadas.

Nadal fez sua estreia nos 
profissionais em 2002 com 
apenas 15 anos. O primeiro 
título de simples aconte-

ceu dois anos depois, no 
ATP de Sopot, na Polô-
nia, ao superar o argentino 
José Acasuso na decisão.

Desde então, o Touro Mi-
úra construiu um legado 

intocável, protagonizando 
rivalidades e sendo parte 
do trio dominante de sua 
geração. Em sua trajetória, 
o espanhol conquistou 22 
títulos de Grand Slam, sen-

Na soma geral, foram 92 visitas ao topo do pódio em mais de 20 anos de carreira

CARL DE SOUZA/AFP

do 14 no saibro de Roland 
Garros, na França, que era 
sua especialidade na mo-
dalidade.

O troféu mais recente 
aconteceu justamente no 
Slam francês. No dia 5 de 
junho de 2022, Nadal atro-
pelou o norueguês Cas-
per Ruud por 3 sets a 0 
e ergueu a última taça de 
sua jornada. Na soma geral, 
foram 92 visitas ao topo do 
pódio em mais de 20 anos 
de carreira.

Principais títulos do es-
panhol Rafael Nadal

Roland Garros: 14 (2005, 
2006, 2007, 2008, 2010, 
2011, 2012, 2013, 2014, 2017, 
2018, 2019, 2020 e 2022)

US Open: 4 (2010, 2013, 
2017 e 2019)

Wimbledon: 2 (2008 e 
2010)

Australian Open: 2 (2009 
e 2022)

Jogos Olímpícos: 1 (2008)
Copa Davis: 4 (2004, 

2009, 2011 e 2019)
Troféus: 92
Vitórias: 1080
Derrotas: 227
Aproveitamento: 82,6%

Espanhol de 38 anos 
convivia com lesões 
crônicas e decidiu 
parar após a próxima 
edição da Copa Davis

Tenista Rafael Nadal 
anuncia aposentadoria

Football Association já conduz apurações na Inglaterra há cerca de um ano

Goleiro salvou o Corinthians de uma goleada contra o Fla no primeiro jogo da semi da Copa do Brasil

Lucas Parquetá será ouvido pela 
CPI da Manipulação de Apostas

Corinthians compra goleiro Hugo 
em definitivo do Flamengo

RAFAEL RIBEIRO/CBF

RODRIGO COCA/SCCP

POLÊMICAMERCADO

  Da redação

Lucas Paquetá tem 
data para prestar o de-
poimento relacionado à 
investigação por um pos-
sível envolvimento em 
esquema de apostas. O 
meio-campista da Sele-
ção Brasileira será ouvido 
pela CPI da Manipulação 
de Apostas e Jogos no dia 
29 de outubro, conforme 
anunciado pelo senador 
Jorge Kajuru, presidente 
da comissão.

A acusação, formaliza-
da pela FA, principal órgão 
do futebol inglês, acon-
teceu ainda em 2023. 
Paquetá teria forçado 
quatro cartões amarelos 

em jogos de sua equipe, o 
West Ham, entre novem-
bro de 2022 e agosto do 
último ano.

A BetWay, patrocinado-
ra master dos Hammers, 
notou um crescimento 
de apostas em cartões 
que seriam aplicados ao 
jogador, justamente na 
Ilha de Paquetá, no Rio 
de Janeiro – região onde 
Lucas cresceu. O tio do 
jogador, Bruno Tolentino, 
também está sendo alvo 
das investigações.

A Football Association 
já conduz apurações na 
Inglaterra há cerca de um 
ano, e o meio-campo deve 
depor também na Ingla-
terra, em março de 2025, 

conforme publicado pelo 
jornal local “The Sun”. A 
entidade, inclusive, con-
sidera a possibilidade de 
um banimento perpétuo 
do meia dentro do fu-
tebol.

Apesar das investiga-
ções, Paquetá segue em 
ação e foi convocado 
por Dorival Júnior para 
defender a Seleção Bra-
sileira na Data Fifa de 
outubro. O ex-Flamengo 
foi titular, nesta quinta-
-feira (10), quando o 
Brasil visitou o Chile no 
Estádio Nacional, em 
Santiago (CHI), pela nona 
rodada das Eliminatórias 
para a Copa do Mundo  
de 2026.

  Da redação

O Corinthians forma-
lizou, nesta quinta-feira 
(10), a opção de compra do 
goleiro Hugo Souza junto 
ao Flamengo. O jogador 
está emprestado pelo 
clube carioca ao Alvine-
gro desde julho deste ano.

A opção da compra dos 
direitos econômicos foi 
estabelecida em contra-
to. A ESPN havia adian-
tado que a data desta 
quinta estava definida 
pelo Timão para fechar a 
compra. De acordo com 
fontes, serão pagos 800 
mil euros (R$ 4,769 mi-
lhões) para ter o arqueiro 
de forma definitiva.

A equipe do Parque São 
Jorge tinha até o dia 30 de 

novembro para exercer a 
compra. Com a formali-
zação, o goleiro deve ser 
atleta em definitivo do 
Corinthians no confronto 
contra o Flamengo, pelo 
jogo de volta da semifi-
nal da Copa do Brasil, no 
próximo dia 20.

Anteriormente, o Timão 
teve que pagar R$ 500 
mil ao Rubro-Negro, duas 
vezes, para usar o goleiro 
nos duelos contra o time 
da Gávea pelo Brasileirão 
e pela Copa do Brasil.

Hugo vem sendo titu-
lar absoluto dos alvine-
gros desde que deixou o 
Chaves, de Portugal, para 
ser emprestado ao clube 
paulista.

Ao todo, ele soma 22 
partidas com a camisa 

corintiana, tendo sofrido 
23 gols.

Caso de polícia
A Polícia Civil de São Pau-

lo (PC-SP) solicitou escla-
recimentos ao Corinthians 
no âmbito da investigação 
sobre o possível uso de 
laranjas na intermediação 
do antigo contrato de pa-
trocínio com a empresa 
VaideBet. Em um ofício 
elaborado, o delegado Tia-
go Fernando Correia cobra 
explicações do clube sobre 
o recebimento de R$ 56 
milhões. A polícia não es-
tabeleceu prazo para a res-
posta do Corinthians, mas 
conta com o bom senso do 
clube para responder de 
forma rápida aos questio-
namentos.

Manaus, sexta-feira, 11 de outubro de 2024
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   Da redação

A expectativa de vida 
do amazonense 
apresentou um cres-
cimento significativo 

nos últimos anos, passando 
de 69,7 anos, em 2021, para 
75,5 anos, em 2024. Segundo 
os dados Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE), o ranking dos estados 
que apresentaram maiores 
crescimentos na expectati-
va de vida no intervalor de 
2021 a 2024 tem o Amazonas 
em primeiro, com um cresci-
mento de 8,32%, seguido por 
Rondônia, com 7,80%, Rorai-
ma, com 7,53%, Goiás, com 
7,11%, e Paraná, com 6,82%.

O RespirAR, implementado 
pelo Governo do Amazonas, 
é uma das iniciativas que 
contribui para essa mudança 
positiva, pois ao promover 
a prática de atividades físi-
cas, o programa combate o 
sedentarismo e suas conse-
quências.

“Eu vejo respirar como um 
programa muito importante 
para todas as idades, porque 
como a gente sabe, o cor-
po lamenta quando não se 
exercita, ele reclama, e isso 
impacta muito na vida das 
pessoas. A pessoa que se 
torna mais saudável, acaba 
tendo uma expectativa de 
vida muito maior. Se for olhar 
as pesquisas, você vê que a 
cada ano isso aumenta um 
pouco, a faixa etária do idos 
ter vida, e uma vida com 

qualidade”, afirma Merce-
des Bomtempo, integrante 
do RespirAR.

O programa criado em 2021, 
já ultrapassou meio milhão 
de atendimentos e benefi-
ciou mais de 100 mil inte-
grantes, destacando-se na 
promoção de um estilo de 
vida ativo. O programa aten-
de todas as faixas etárias, e 
tem a terceira idade como 
maioria dos integrantes, ga-
rantindo que todos tenham 
acesso a atividades que pro-
movam saúde e bem-estar

“Ao incentivar a prática de 

atividades físicas, além de 
melhorar a qualidade de vida 
dos amazonenses, promove-
mos uma cultura de saúde, 
que reflete diretamente na 
longevidade da nossa popu-
lação. O aumento da expec-
tativa de vida é um reflexo 
do trabalho e das iniciativas 
que incentivam um estilo de 
vida ativo e saudável”, de-
clara o secretário de Estado 
do Desporto e Lazer (Sedel), 
Jorge Oliveira.

Com uma variedade de 
atividades físicas adaptadas 
às necessidades dos parti-

cipantes, como pilates, fun-
cional, circuito de exercícios 
e atividades recreativas, o 
programa visa estimular uma 
maior qualidade de vida. 

No Brasil
A esperança de vida do 

brasileiro ao nascer, também 
conhecida como expectativa 
de vida, passou a ser de 76,4 
anos. Os dados mostram que 
as expectativas de vida no 
país, para quem nasceu em 
2023, são de 79,7 anos para 
as mulheres e de 73,1 anos 
para os homens.

O IBGE também divulgou 
dados revisados para a ex-
pectativa de vida referentes 
a anos anteriores. De acor-
do com o IBGE, em 2019, 
um ano antes da pandemia 
de covid-19, por exemplo, a 
estimativa era de 76,2 anos, 
de acordo com os dados re-
visados pelo instituto.

O aumento da expectativa 
de vida, associada à redu-
ção da taxa de fecundidade, 
leva a um envelhecimento 
da população. De acordo 
com o IBGE, a proporção 
de idosos (com 60 anos 

ou mais) no país passou de 
8,7% em 2000 para 15,6%  
em 2023.

Em 2070, espera-se que 
37,8% dos habitantes do país 
sejam idosos, ou seja, mais do 
que o dobro de hoje.

“A gente projeta que a es-
perança de vida ao nascer 
vá aumentando ao longo do 
tempo e diminuindo o dife-
rencial entre homens e mu-
lheres, principalmente rela-
cionado com uma diminuição 
dos óbitos por causas exter-
nas”, explica a pesquisadora 
do IBGE Cíntia Agostinho.

RespirAR, programa do Governo do Estado, 
tem elevado a qualidade de vida da população

DIVULGAÇÃO
Estado aparece 
em primeiro, com 
um crescimento de 
8,32%, seguido por 
Rondônia e Roraima

AM líder em crescimento 
de expectatida de vida

Vida selvagem apresenta declínio de 73% em 50 anos 
DIVULGAÇÃO

MUNDO

   Da redação

O relatório da organização 
não governamental (ONG) 
World Wide Fund for Natu-
re (WWF) divulgado, nesta 
quinta-feira (10), alerta para 
o “declínio catastrófico” de 
73%, nos últimos 50 anos, 
do tamanho médio das po-
pulações de vida selvagem. 
Só a América Latina e Ca-
ribe viram cair 95% dessas 
populações. A organização 
de preservação da natureza 
adverte que os próximos 
cinco anos vão determinar 
o futuro da vida na Terra.  

Desde elefantes em flo-
restas tropicais a tartaru-
gas-de-pente na Grande 
Barreira de Corais, as popu-
lações estão diminuindo de 
forma “catastrófica”, afirma 
a ONG, que desde 1961 tra-
balha na área de preserva-
ção da natureza e redução 
do impacto humano no meio 
ambiente.

Os maiores declínios nas 
populações de vida selva-
gem foram registrados na 

América Latina e no Caribe, 
de 95%. A África tem menos 
76% e a Ásia-Pacífico, me-
nos 60%. 

O relatório Planeta Vivo, 
da WWF, deixa claro que, 
à medida que a Terra se 
aproxima de pontos peri-
gosos de inflexão de ame-
aça à humanidade, maior 
esforço coletivo será ne-
cessário para enfrentar as 
crises climáticas e naturais. 
Porém, a margem é curta 
para inverter a tendência. A 
análise afirma que o futuro 
da vida na Terra depende 
do que acontecer nos pró-
ximos cinco anos.

O Índice Planeta Vivo 
(LPI), fornecido pela Socie-
dade Zoológica de Londres, 
inclui quase 35 mil tendên-
cias populacionais de 5.495 
espécies - aves, mamíferos, 
anfíbios, répteis e peixes 
- registradas entre 1970 
e 2020. O declínio maior 
ocorre nos ecossistemas de 
água doce que apresentam 
redução de 85%, seguido 
pelos terrestres, que de-

cresceram 69%. A vida ma-
rinha caiu 56%.

A perda e a degradação 
de habitats têm sido im-
pulsionadas principalmen-
te pelo sistema alimentar 
humano e é a ameaça à 
vida selvagem mais rela-
tada, indica o relatório. A 
exploração desenfreada de 
recursos naturais, as espé-
cies invasoras, a poluição e 
as doenças estão também 
identificadas como causa 
do declínio.

Mike Barrett, principal 
autor e consultor científico 
do WWF, disse que, devido 
à ação humana, “particu-
larmente a maneira como 
produzimos e consumimos 
nossos alimentos, estamos 
cada vez mais perdendo o 
habitat natural”, apontou. 

“O declínio nas popula-
ções de vida selvagem pode 
atuar como indicador de 
alerta precoce do aumen-
to do risco de extinção e da 
perda potencial de ecossis-
temas saudáveis”, explica o 
documento.
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Organização de preservação da natureza adverte que os 
próximos cinco anos vão determinar o futuro da vida na Terra
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A amiga Marilene Teixeira comemorou mais 
um ano de vida e sucesso essa semana. Ser-
vidora da Procuradoria da República no Ama-
zonas. Defensora da cultura amazonense é 
apaixonada pela Escola de Samba Sem Com-
promisso.

O destaque é a professora e Chef Cintia Macedo, ela atua 
em Manaus ministrando aulas na Uninorte e no Centec, 
com os cursos de gastronomia concorridos. A professora 
dedicada tem especialização na Culinary Institute for 
Foreigners da Itália, o centro da gastronomia mundial. 
Segundo os estudantes, apesar da formação internacional, 
as aulas são bastante simples e facilita o aprendizado.

A presidente do Crea-Am Alzira Miranda 
e comitiva esteve em Salvador, na Bahia, 

participando da 79ª Semana Oficial da 
Engenharia e Agronomia. O evento que reuniu 

mais de cinco mil profissionais encerrou 
ontem.

Aplausos ao vereador reeleito 
Mitoso, aqui emoldurado pela 
esposa Pra. Vânia Navarro e o 

amigo comunicador Jota Augusto. 
Mitoso obteve mais de 6 mil votos, 
o que representa o bom trabalho 

desenvolvido em Manaus.

O senador Eduardo Braga foi oficialmente 
designado relator da Reforma Tributária e já 

afirmou que vai defender o modelo Zona Franca 
de Manaus. Ele destacou a importância da reforma 

para o país.

Antes de acompanhar o Círio de Nazaré 
em Belém (PA), o casal Waldemir e 

Jane Souza, fizeram um Pit Stop, para 
uma boa comida regional, no cardápio 

Maniçoba e Pato no Tucupi,

Com a presença 
da Cunhã 

Poranga Marciele 
Albuquerque, 
o Caprichoso 
prepara pra 

amanhã no Curral 
Zeca Xibelão em 
Parintins, a festa 
de comemoração 

de 111º Anos de 
Fundação.

Eu tomo com o prefeito eleito 
de Parintins Mateus Assayag, 
e com o atual prefeito Frank Bi 
Garcia. Assayag contra todas as 
adversidades venceu uma disputa, 
que envolveu uma guerra de 
bastidores grande. De família 
tradicional da Ilha Assayag 
é vereador e está no quarto 
mandato, sempre atuando 
em defesa dos menos 
favorecidos. Com a vitória 
Bi Garcia reafirma a 
forte liderança na Ilha.
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